

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 21 DE ENERO
de 1780.

Constantinopla 17 de Noviembre de 1779.

Ansioso el Gran Visir de desvanecer la ojeriza que le habia cobrado el pueblo aún antes de su entrada en el Ministerio, y que se aumentó al verle dueño á un mismo tiempo de los sellos del Imperio y en posesion de la privanza de S. A., dá diariamente muestras de sus desvelos en atender al bien público, y á quanto pueda contribuir á la felicidad comun. Con efecto se vá grangeando muchos partidarios aún entre los mismos que eran antes sus mayores enemigos. Una de las providencias mas acertadas que ha tomado ultimamente es la de fomentar el comercio y navegacion entre los vasallos Otomanos: pues advirtiendó que á causa de la guerra actual llegan aquí pocos navios estrangeros con víveres, y que el número de las embarcaciones Venecianas que tambien los conducian se disminuye cada día desde que prohibió aquella República que comercien sus súbditos con buques que no sean construidos en sus Estados; ha vendido á algunos Turcos y Griegos varias naves del Gran Señor para que trafiquen en los puertos del Archipiélago y conduzcan todo género de frutos á esta Capital. Si tal tentativa produxese favorables conseqüencias, y llegaren los Musulmanes á hacer por sí mismos este ramo de comercio, se seguirian grandes ventajas al país.

Mientras se ocupa el Gran Visir en gobernar con acierto lo interior del Estado recibe la Puerta gratas noticias acerca del restablecimiento de la tranquilidad en sus Provincias remotas: pues la Natolia que se temia fuese teatro de las mas

sangrientas escenas , se halla sosegada de resultas de haber huído , quando menos se esperaba , el Bey Janikli-Aly. Temiendo este sedicioso la superioridad de fuerzas con que su competidor Zapan-Ochli y otros Baxaes se adelantaban contra él , y viendose además abandonado de casi todos sus parciales ; se escapó con los pocos que le restaban y sus tesoros hácia Abassa , país independiente situado entre la Georgia y la Circacia ; habiendo antes destruido enteramente el castillo que habitaba y mandado quemar su serrallo y mugeres, excepto dos. Se han despachado algunos buques en su seguimiento , y se cree consigan arrestarle.

Londres 24 de Diciembre.

EL Almirante Barrington asistió el 10 á hacer la corte al Rey ; á quien se asegura dió gracias por haberle S. M. confiado el mando de una esquadra que debe alistarse quanto antes para una expedicion secreta.

Permanece en nuestros puertos el Almirante Rodney ; y se dice que sus instrucciones son ir en derechura á la Granada para tentar el recobro de aquella Isla y de la de San Vicente.

Tambien se habla de haberse prevenido al Capitan Fiel- ding salga al mar con 6 navios de linea y 3 fragatas á fin de atacar un comboy Olandés que aseguran debe escoltar cierto número de embarcaciones mercantes de su misma Nacion cargadas de madera y pertrechos de construccion para la Marina Francesa ; pero semejante noticia necesita de confirmacion.

Nada indica tanto las pocas esperanzas que tiene nuestro Gabinete de reducir á los Americanos por la fuerza de las armas como el haber nombrado el Rey al General Clinton por Comisario interino para tratar de ajuste con el Congreso ; y el estar yá destinada una persona (que parece tiene gran influxo en las Colonias) para transferirse quanto antes á América con solo el encargo de procurar el convenio. Aquí nadie duda que esta tentativa sea tan infructuosa como lo ha sido la del Gobernador Johnstone y demás Comisarios pacificadores , que hasta ahora se han valido inutilmente de todo género de medios y artificios para conseguir el mismo fin. Parece que los Ministros no saben yá que partido tomar quando repiten una escena tan poco decorosa.

Repara el público que quando la Corte ha querido comunicarle noticias directas y de oficio del malogro de la expedición

dicion de Savannah haya dado la preferencia á los pliegos del Comandante de Marina Henri respecto de los del General Prevost , omitiendo insertar estos ; cuya particularidad contraria á la costumbre da lugar á varias congeturas. Dicho Gefe de Marina se ve precisado en su relacion á hacer justicia al valor de la tropa Francesa y á la conducta de su General , y á convenir en que la Armada Británica perdió de resultas de aquella expedicion no solo el navio Experimento y la fragata Ariel sino tambien las Líveli y Céres de 20 y 18 cañones , y el cutter Alerta de 14 que cayeron en manos de los enemigos , y tuvo que sacrificar la fragata Rosa y otros varios buques echandolos á pique para impedir la navegacion del rio.

Extracto de carta escrita á 19 de Agosto por un vecino de Nueva-Yorch á otro de Savannah , encontrada á bordo de una presa conducida al Nuevo Londres é inserta en el Diario de Nueva-Jersey del 21 de Setiembre.

„Con un cuerpo de 1200 hombres nos mantenemos ociosos, siendo los Americanos los únicos que se ponen en movimiento. Tales son los frutos de las 3 campañas hechas baxo la direccion de los Howes. Aunque hemos mudado de Gefe, no por eso van las cosas mejor. Nuestro actual General nunca persiste medio dia en un mismo designio , y es tan enemigo de todo consejo como su antecesor. Hubiera podido destruir almacenes , interceptar comboyes y sorprender partidas ; pero se ha atendido á aquella frase ministerial que tiene siempre en la boca : *no es ese el objeto*. ¿Pues qual será ? Es dificil de adivinar , y quizá él mismo lo ignora. Al presente nos empleamos en fortificar esta Ciudad y la Isla en que se halla situada , sumamente recelosos de una invasion. Se ha retirado al General Trion desaprobándole la quema de Fairfield y Norwalk ; y desde entonces no se ha tentado empresa alguna.“

Otros avisos posteriores de la Nueva-Yorch de 10 de Noviembre afirman haberse recibido allí noticias de que un cuerpo de tropas del Canadá reforzado por cierto número de Indios y Americanos afectos al Gobierno había ganado por asalto el puesto del Fuerte Stanwix á orillas del rio Mohawk. Añaden que segun las cartas mas recientes permanecia el General Washington en su antiguo quartel general de West-point ; Milor Starling en Havestraw ocupado en reedificar el Fuerte de Stony-point : que Mr. Sullivan habia marchado el 6 de Noviembre á Elizabet-town , desde donde se meditaba sin duda

algun golpe contra la Isla de los Estados. Mr. Wayne se mantenía en Paramus , y la Caballería ligera de Baylor á orillas del rio Peckman , que cae unas 8 millas á espaldas de Aquachinunk.

Parece que el partido de la oposicion se reúne baxo un solo estandarte con ánimo de hacer los últimos esfuerzos á fin de destruir ó contrarrestar el influxo preponderante que logra la Corona en el Parlamento por tener á su disposicion los caudales exôrbitantes destinados para sueldos de la *Lista civil* y gastos extraordinarios ; y que si no consiguiese su proyecto está resuelto á retirarse de las sesiones , aunque le sobresaltan las malas resultas que podrán seguirse de su ausencia. Van separandose de las juntas de dicha Asamblea hasta los Vocales que eran antes mas addicts al Gobierno cansados yá de verse entretenidos con vanas esperanzas por los Ministros. Aun los parientes de estos claman contra ellos ; como lo hizo el Duque de Leinster , quien despues de perorar el 9 en la Cámara alta á favor de la Irlanda prorrumpió en estas expresiones. “La entrada del Conde de Hillsborough pariente mio , muy cercano en el Ministerio no me inspira confianza alguna en éste ; pues le hé conocido por hechura del Gobierno , vendido á él , y uno de los principales autores de la pérdida de las Colonias. Además : el sistema actual del Gabinete es no consultar á nadie cuya reputacion ó talentos puedan ser de utilidad. “

Tambien en la Cámara baxa se advierte vá creciendo el partido antiministerial ; y los habitantes de las Provincias forman asociaciones para no elegir en lo succesivo por representantes suyos á ninguno que sostenga al Ministerio. Ayer entraron ambas Cámaras en vacaciones que durarán para la de los Pares hasta el 27 de Enero , y para la de los Comunes hasta el 24 del mismo mes.

Corre que los principales habitantes de Irlanda han escrito manifestando la aprobacion que han merecido en aquel Reyno las proposiciones hechas por Milor North para arreglo de su comercio. Sin embargo entre las 6 peticiones que hizo aquel Reyno hay 2 muy importantes sobre las quales no ha propuesto dicho Ministro se le satisfaga ; es á saber las relativas á la prohibicion de los embargos , y á quitar al Procurador General de Inglaterra el derecho insostenible de estorvar á su arbitrio el efecto de los actos del Parlamento de Irlanda ;

sien-

siendo inverosímil que los Irlandeses dexen de insistir sobre este último punto como preliminar indispensable de qualquiera transaccion.

Amsterdam 4 de Enero de 1780.

DUrante el año próximo pasado fallecieron en esta Ciudad 9518 personas , cuyo número excede en 1727 al de muertos en el año anterior. Hubo 1069 matrimonios proclamados en las Casas Consistoriales y 710 celebrados; como asimismo 1591 en las Iglesias de los pretendidos *Reformados* y 308 en las Luteranas. El número total de bautismos subió en dichas Iglesias á 4814.

En el mismo año entraron en Ulie 1048 embarcaciones , y 1602 en el Texêl. De este último puerto avisan que además de los comboyes que se hicieron á la vela así de allí como de Hellevoesluis con varios destinos han salido para Batavia y la China el navio de guerra la *Princesa Maria Luisa* , y 4 de la Compañía de Indias Orientales. Igualmente la esquadra Francesa que se hallaba de algunas semanas á esta parte en el Texêl se hizo al mar el 30 del mes pasado , compuesta de las fragatas Palas y Venganza , como tambien de la Serapis y Condesa de Scarborough ; estas 2 últimas presas hechas á los Ingleses, y mandadas por los Capitanes Cottineau y Ricot.

Por fin se han allanado algunas dificultades ocurridas sobre el cange de los prisioneros respectivos en el Texêl; pactandose entre otras condiciones que los Ingleses hagan embarcar allí á bordo de 2 ó 3 fragatas sus prisioneros , cuyo número pasa de 450 ; y que los Franceses envíen baxeles propios á Inglaterra para tomar los suyos.

Se asegura que el Comandante Jones ha tratado á los prisioneros y heridos de los buques Ingleses que apresó con una humanidad , y generosidad dignas de mucho elogio , y nada inferiores á la presencia de espíritu é intrepidez que acreditó en el combate.

París 7 de Enero.

Resumen de las operaciones de la esquadra Francesa del mando del Vice-Almirante Conde de Estaing , posteriores á la toma de la Granada y al combate naval dado por ella á la altura de la misma Isla á la esquadra del Almirante Byron.

UNa division de navios y fragatas de la esquadra Francesa baxo las órdenes del Capitan de navio Comendador de Suffren pasó á hacer capitular las Islas de *Cariacou* y la *Union*,
á

á cuyos habitantes tomó el juramento de fidelidad. Mr. de Montet Gobernador de la Isla de S. Vicente executó la misma operacion en las de *Becouya*; siguiendose inmediatamente la rendicion de las demás Islas Granadillas á la de las principales.

El 22 de Julio se presentó la esquadra Francesa delante de S. Christoval, en donde la Inglesa se hallaba surta y acoderada baxo las baterias de la rada; pero el Almirante Inglés no tuvo por conveniente aceptar el combate.

Despues de 2 dias de detencion á la vista del referido puerto se hizo á la vela la esquadra Francesa para Sto. Domingo con las embarcaciones mercantes de nuestras Islas de Barlovento, enviandolas á Europa el Conde de Estaing, y se agregaron á ellas las de las Islas de Sotavento, baxo el comboy de los navíos el Protector y Fiero, y de las fragatas *Minerva* y *Alcmene*. Con el resto de sus fuerzas marítimas se dirigió á las costas del Continente de América. Un uracán que padeció el 2 de Setiembre estando al ancla delante de la embocadura del rio Savannah le estorvó subir mas hácia el Norte. La mayor parte de sus baxeles quedaron desmantelados y 5 con el timon roto. Su reparacion exígia mucho tiempo en un país que ofrece poquisimos recursos en orden á pertrechos navales. Esta circunstancia movió al Conde á emprender el sitio de Savannah con las tropas que tenia á bordo de sus buques; á las quales se juntaron 200 hombres de los Estados-Unidos de la América Septentrional mandados por su General Lincoln.

Las tropas Francesas consistian en 2823 Europeos sacados de los Regimientos de Armañac, Champaña, Auxerrois, Agenois, Gatinois, Cambresis, Haynault, Foix, Dillon, Walsch, y los del Cabo, la Guadalupe, la Martinica y Puerto-Príncipe; incluso un destacamento del Real Cuerpo de Artillería, otro del de Infantería de Marina, los Voluntarios de Valbelle, los Dragones, y 156 Granaderos voluntarios levantados poco antes en el Cabo Francés. La tropa de colores se componía de 545 Cazadores voluntarios, Mulatos y Negros de nueva leva hecha en Sto. Domingo; de suerte que el total de los sitiadores era de 5524, comprehendidos los 200 Americanos.

Los Ingleses tenian en Savannah 3085 hombres de tropa Europea de su Nacion, 80 Salvages Chiroqués y 400 Negros, demanera que el total de los sitiados ascendia á 7165 baxo las órdenes del General Prevost.

El 15 de Setiembre se notificó á este Comandante que rindiera la Plaza; y rehusandolo se emprendió el sitio, el qual caminó con todo el vigor que permitia el corto número de trabajadores. Hicieron los enemigos el 24 de Setiembre una salida en que fueron rechazados con pérdida, y Mr. O-Dunne los persiguió hasta sus atrincheramientos. Vista la imposibilidad de continuar el sitio en forma contra unas fuerzas superiores, se determinó el Conde de Estaing á disponer el ataque de los atrincheramientos en el dia 9 de Octubre. El enemigo informado por algunos prófugos del plan de ataque, se habia prevenido para la defensa en el mismo parage que se intentaba sorprender.

Las tropas Francesas y Americanas acometieron con el mayor vigor volviendo hasta 3 veces á la carga; pero la superioridad del número las forzó á retroceder.

La estacion se hallaba muy adelantada para que el Conde de Estaing pudiese esperar concluir las operaciones de un sitio. Además tenia justos recelos de que algunos de aquellos uracanes tan frecuentes en la costa de Georgia arrojase de la rada á su esquadra ó le obligara á hacerse con ella á la vela para salvar los baxeles, dexando abandonadas las tropas de la expedicion. Resolvióse, pues, á levantar el sitio; y la retirada se hizo con el mejor orden sin ser molestada. Las tropas se volvieron á embarcar el 20 de Octubre justamente á los 2 dias despues de haber podido finalizarse la recomposicion y colocacion de los timones en los buques.

Reynó siempre la mayor union entre las tropas combinadas.

Los Coroneles Conde de Dillon, Vizcondes de Noailles y Fontanges, Marqués de Pont-de-Vaux y Baron de Steding, y el Teniente Coronel Mr. O-Dunne se distinguieron particularmente en una operacion tan penosa por las fatigas del servicio que el corto número hacia continuo, como gloriosa para ellos por los peligros á que estuvieron expuestos continuamente, y por las varias maniobras que se les fiaron.

El Caballero de Trolong-du-Rumain y el Conde de Chastenet de Puisegur acreditaron conduciendo la gabarra de la Marina Real denominada la *Trucha* hasta debaxo de las baterias de la Plaza de Savannah que una urca armada en guerra y recargada con artilleria de 12, demasiado gruesa para su porte, podía acercarse para hacer fuego contra las baterias de tierra del mayor calibre.

Sigue á esta relacion la lista de los muertos y heridos en dicho sitio ; que fueron 15 Oficiales y 168 soldados muertos en el ataque de los atrincheramientos , salida de los Ingleses y trinchera. En las mismas funciones hubo 43 Oficiales y 411 soldados heridos ; contandose entre ellos al mismo General Conde de Estaing , quien recibió dos heridas peligrosas de fuego ; una en la pierna derecha y otra en el brazo del mismo lado. El Vizconde de Fontanges , que hacia de Mayor General , fue también herido gravemente en el muslo izquierdo.

Hay fundamentos para creer que la pérdida de los Ingleses fue muy considerable.

Coruña 10 de Enero.

HOy mismo ha salido de aquí para el Ferrol el navío de guerra el *Brillante*.

El 7 entró en Vigo el corsario Francés la *Revanche* , su Capitan Pedro Dufouzq , conduciendo apresada una balandra Inglesa denominada la Isabél Ana Haverdina , procedente de Oporto con carga de 70 pipas de vino para Escocia.

Madrid 21 de Enero.

CON el plausible motivo del feliz cumpleaños del Rey N. Sr. y del Sr. Infante Duque de Parma se vistió ayer la Corte de gala en el Real Sitio del Pardo y hubo Besamanos general , á que concurrieron los Grandes , los Diputados de los Reynos , los Embaxadores y Ministros extranjeros como asimismo muchas personas de la principal distincion.

El Rey ha nombrado para la Intendencia del Exército y Reyno de Aragon á D. Antonio Ximenez Navarro Intendente de la Provincia de Burgos.

En América. S. M. se ha servido conceder grado de Coronel de Infantería á D. Matías de Armona Teniente Coronel del Regimiento fixo de la Corona de Nueva España.

Traducción libre y sucinta en verso latino elegiaco por D. Roque Valero Preceptor actual del Colegio de Infantes de la Ciudad de Toledo de la Cancion en elogio de S. Isidro Labrador , que publicó D. Joachin Ezquerria con motivo de la Rogativa y translacion del Cuerpo de dicho Santo &c. Se hallará en la Librería de Fermin Nicasio calle del Arenal.

En la Imprenta Real de la Gazeta calle de las Carretas.